

Boletín

Sesiones Ordinarias

Aniversario 44 del Parlamento Andino

Del 23 al 27 de septiembre de 2023

Bogotá, Colombia.

En las instalaciones de la oficina central del Parlamento Andino para conmemorar los 44 años de fundación del organismo supranacional, se llevaron a cabo una serie de eventos especiales para fortalecer la identidad andina.

· Ciclo de Cine (23 de octubre)

El ciclo de cine propuesto marca el comienzo de un proyecto destinado a explorar la tradición cultural y oral de la costa andina. La iniciativa se inicia en la Sede Central del organismo, y en los meses subsiguientes se establecerán alianzas y se llevará a cabo una difusión similar con universidades de los países miembros del Parlamento.

En esta ocasión, se presentó una muestra de cine andino y turco en colaboración con la Universidad del Magdalena. Se proyectaron los siguientes cortometrajes: "San Patacón," "En el camino," "La almeja," y "Supermangle." Posteriormente, en colaboración con la Embajada Turca y Maarif, se presentó "Érase una Vez en Anatolia," la cual se estrenó a nivel nacional en toda Turquía el 23 de septiembre de 2011. Esta película fue proyectada por primera vez en el Festival de Cannes 2011, donde obtuvo el Gran Premio como co-ganadora.

De Sabores: "La gastronomía como identidad cultural andina" (24 de octubre)

Mediante una agenda gastronómica en la que participaron en su inauguración el doctor Eduardo Chiliquinga, secretario general del Parlamento Andino; el doctor Edgar Guillermo Rodríguez Díaz, vicerrector de Servicios a Aspirantes, Estudiantes y Egresados de la Universidad Nacional Abierta y a Distancia; y Cristina Reyes, presidenta del Parlamento Andino, y en concordancia de la identidad, la cultura y la gastronomía como punto de conexión de la ciudadanía andina.

Posteriormente, se desarrolló un intercambio de Experiencias del Turismo Gastronómico una oportunidad de conectar con la cultura en el que actuó como moderador el Chef Jorge Enrique Martínez Ramírez - Director General Asociación Latinoamérica y del Caribe de Chefs. Se contó con la participación de chefs invitados como: Juliana Romero; Sergio Daniel Díaz

Seguidamente, en una conferencia denominada El Diseño y la planificación estratégica para el Turismo Gastronómico, impartida por la experta Cristina A. Mateus M de la Universidad Nacional Abierta y a Distancia y de la Fundación CHRYSOS.

Finalmente, el Parlamento Andino se unió con las Asociaciones de migrantes de Ecuador y Bolivia en Colombia para llevar a cabo una feria gastronómica en las instalaciones del organismo en Bogotá, Colombia.

· De Saberes: "Café y letras, recital de poesía" (24 de octubre)

Este espacio de poesía fue inaugurado por el secretario general del organismo, doctor Eduardo Chilingua Mazón, quien resaltó la importancia de la historia de los pueblos de la región, destacando la riqueza cultural y literaria, y enfocándose en la identidad andina y latinoamericana como un símbolo de orgullo.

Este conversatorio fue moderado por el político, poeta y escritor ecuatoriano Raúl Vallejo. Y se contó con la participación de poetas destacados de Colombia como Yirama Castaño, quien recitó poemas como "El sueño de la otra" y "Memoria de aprendiz". Ángela Acero compartió su poema "Tejido", mientras que José Luis Díaz Granados recitó "Dictamen para un designio" y "De la huida hacia la eternidad", entre otros. La poeta y parlamentaria Cristina Reyes, presidenta del Parlamento Andino, presentó sus poemas "Mis plenos poderes", "Opciones andinas" y otros trabajos.

El doctor Raúl Vallejo, además de moderar este evento, compartió sus propias obras poéticas, entre las que destacó "Ante tus ojos de guepardo". Asimismo, este encuentro poético contó con la participación de Sergio González, Nelson Villamizar y Diana Bolívar del Instituto Nacional para Ciegos - INCI de Colombia, quienes recitaron algunos poemas en sistema de lectura y escritura Braille.

El evento culminó con cada poeta leyendo un último poema, cerrando así una noche llena de poesía y reflexión sobre la cultura andina.

· Sesión Solemne (25 de octubre)

Para iniciar la celebración del aniversario 44 del Parlamento Andino, el secretario general doctor Eduardo Chilingua Mazón, destacó la trascendencia de la integración andina y mencionó los notables logros misionales que se han alcanzados durante los últimos años. Entre ellos: la elaboración de 65 marcos normativos y 24 propuestas de norma comunitaria, la creación de la Red Andina de Autoridades Territoriales, la realización del II Encuentro Regional de Jóvenes, el Foro Regional de Migraciones para América Latina y el Caribe, los avances de la Red Andina de Universidades Acreditadas, entre otros.

El secretario general hizo un llamado a los cancilleres de la Comunidad Andina para que contemplen la participación de los parlamentarios en el proceso de reingeniería del Sistema Andino de Integración, como representantes directos de la voluntad popular de la región.

Finalmente, expresó la importancia de mantener viva la identidad andina y la hermandad entre los pueblos, recordando los lazos históricos que unen a los países andinos, y destacando la necesidad de continuar avanzando en el camino de la integración.

Por su parte, el vicepresidente por la República de Colombia, parlamentario Óscar Sánchez, manifestó que fortalecer la integración ha sido el objetivo fundamental del

organismo.

Resaltó el gran papel que han realizado los representantes de cada país miembro, pues ha permitido llevar un mensaje integrado a la región. Además, hizo un llamado a sus colegas a seguir trabajando conjuntamente y a los gobiernos a adoptar los proyectos y marcos normativos aprobados por el Parlamento.

· Condecoraciones

1) Se otorgó la Condecoración Simón Bolívar a la Dra. Rosalía Arteaga Serrano de la República del Ecuador. Este reconocimiento se concedió por sus notables contribuciones al desarrollo democrático, educativo, cultural y ambiental de la región Andina y Latinoamérica.

2) Se condecoró a la lideresa del Estado Plurinacional de Bolivia, Isabel Domínguez, otorgándole la condecoración Simón Bolívar, por su liderazgo e importantes contribuciones a la integración y desarrollo de la región Andina, a través de su trabajo como líder y activista social.

3) Se condecoró con el Reconocimiento Santiago Henao al Mérito Laboral a los funcionarios Efraín Peña Cadena, María de los Santos Menco y a Jaime Soto Cortes.

En el marco de la celebración 44 del organismo supranacional, el doctor Diego Cueva, en representación de la Universidad Metropolitana del Ecuador y de la Fundación Metropolitana, aliadas del Parlamento Andino, destacó la incansable labor de este organismo supranacional en la promoción de la integración regional y la consolidación de los valores democráticos. Por tal razón, hizo entrega de una placa conmemorativa, simbolizando la unidad y el compromiso con la integración andina. Este gesto, en nombre de toda la comunidad académica ecuatoriana, fue acompañado de un sentido homenaje a los miembros del parlamento, subrayando su papel como un faro de esperanza y unidad para la región.

La Sesión Solemne, fue clausurada por la presidenta del organismo, Cristina Reyes. En su discurso, destacó la importancia de la unidad y cooperación en la región Andina, elogiando el esfuerzo de los parlamentarios de los cinco países.

Agradeció a los distinguidos invitados internacionales y mencionó la trascendencia del liderazgo femenino en el Parlamento, rindiendo homenaje a figuras históricas como Manuela Sáenz y otras mujeres destacadas. Asimismo, señaló los desafíos actuales, incluida la violencia contra las mujeres, y anunció iniciativas como el proyecto "Puntos Violeta", para crear conciencia sobre la violencia de género.

Finalizó resaltando la importancia de la transparencia y la ética en la política, y expresó la determinación de seguir trabajando hacia la integración regional, citando el ejemplo de José Mujica sobre la importancia de la unidad, independientemente de las diferencias políticas.

· 100 años Türkiye como República

En el marco del aniversario N° 44 del Parlamento Andino, se llevó a cabo la celebración de los 100 años de Türkiye como República. En el discurso de apertura, el secretario general, doctor Eduardo Chilibingua Mazón, subrayó la importancia de ofrecer resultados concretos a los ciudadanos andinos, destacando el trabajo de las parlamentarias y parlamentarios, un elemento fundamental en el éxito del organismo.

Adicionalmente, resaltó la colaboración y la relación de cooperación con Türkiye, que se fortalecerá con la suscripción del convenio de cooperación en el ámbito educativo, el cual se firmará en los próximos días. Esto enriquecerá la dimensión cultural e histórica de la región Andina, y promoverá beneficios para docentes y estudiantes de la Red Andina de Universidades Acreditadas.

Por otra parte, mencionó las gestiones que se vienen desarrollando con los representantes parlamentarios de Marruecos, con el propósito de establecer las bases para una cooperación directa con universidades de este país.

Finalmente, enfatizó que el Parlamento se encuentra comprometido en seguir trabajando incansablemente, para corresponder a la confianza depositada por la ciudadanía.

El representante legal de la Fundación Maarif de Türkiye - Colombia, Öner Buçukcu, destacó los logros y el crecimiento exponencial que la fundación ha experimentado durante los siete años de su constitución.

Resaltó que actualmente son una de las cinco principales instituciones educativas a nivel mundial, y destacó el lanzamiento del sistema de bachillerato exclusivo para los colegios de la Fundación Maarif que funciona desde el 2022. Para finalizar, mencionó el apoyo brindado por el Parlamento Andino, subrayando la importancia de estas alianzas en el éxito de la gestión de la fundación.

Por su parte, Tuba Vural Çokal, diputada de la Gran Asamblea Nacional Turca, destacó el compromiso de su país con la paz global y expresó su preocupación por las crisis en Palestina, Gaza y Ucrania. Además, elogió el importante papel que cumple el Parlamento Andino en la región y mencionó la necesidad de alcanzar una asociación más consolidada entre Türkiye y América Latina.

Asimismo, agradeció el apoyo brindado por el organismo durante el terremoto ocurrido en los últimos meses. También, comentó sobre la firma de un acuerdo de cooperación en educación y expresó la intención de fortalecer las relaciones que contribuyan con la adopción de políticas globales sostenibles.

La embajadora de este país en Colombia, Beste Sun Pehlivan, expresó su orgullo por estar en esta celebración como embajadora y tener la posibilidad de resaltar su cultura y existencia como República. Recordó la historia de Türkiye y la larga lucha que tuvo que pasar su país.

Asimismo, durante la Conferencia Magistral “Política Exterior Turca en la Nueva Era”, resaltó que la diversidad cultural y religiosa y su ubicación geográfica, contribuye a tener relaciones de cooperación con distintos países, enfatizando entre ellos a la región Andina.

Destacó la importancia de la Agencia Turca de Cooperación y Coordinación – Tika, la cual se centra en empoderar a las mujeres, mejorar la educación en zonas desfavorecidas y crear empleo.

Por último, expresó el compromiso de Türkiye para abordar las diferencias e intereses presentes en la región, a través de una diplomacia efectiva y humanitaria. Además, agradeció la oportunidad de ser uno de los países observadores del Parlamento Andino.

Durante el panel de expertos, participaron Öner Buçukcu, representante legal de la Fundación Maarif de Türkiye - Colombia; Claudia Prieto, gerente de ventas de Turkish Airlines; y Merve Kalinbacak, representante de la Agencia Turca de Cooperación y Coordinación - Tika.

En primer lugar, Öner Buçukcu, destacó la expansión y el rápido desarrollo de la fundación, que actualmente opera en aproximadamente 70 países. También, mencionó proyectos futuros, como la apertura de nuevos centros en la Universidad de San Marcos, Perú, y en Argentina. Asimismo, subrayó la importancia de los intercambios entre estudiantes y profesores, y destacó el potencial para enviar más estudiantes de países andinos a Türkiye.

En segundo lugar, Claudia Prieto, señaló el crecimiento que ha tenido Turkish Airlines; destacando su calidad, evidenciada por premios a nivel mundial, y su compromiso con la experiencia del cliente. Además, incentivó a los asistentes a aprovechar las tarifas especiales y flexibilidades de viaje que ofrece la aerolínea.

Para finalizar el panel, Merve Kalinbacak, explicó que la agencia Turca de Cooperación y Coordinación - Tika se dedica a la cooperación internacional para mejorar la calidad de vida, a través de proyectos en diversas áreas, como educación, salud, desarrollo económico, medio ambiente y seguridad. Asimismo, mencionó varios proyectos que han venido realizando en varios países andinos, resaltando la importancia de la cooperación bilateral o multilateral en la región.

En esta ocasión, se firmó el acuerdo de cooperación entre el organismo supranacional y Turkish Maarif Foundation. Dicho convenio tiene como objetivos apoyar los estudios académicos entre Türkiye y los países miembros del Parlamento Andino; realizar investigaciones comparadas e interdisciplinarias sobre temas políticos, sociales, económicos, históricos y culturales; servir de puente académico entre las universidades turcas y los Estados andinos; y fomentar el intercambio académico y actividades editoriales entre las universidades de la Red Andina de Universidades.

· Sesiones Ordinarias

· Mesa Directiva

Se aprobó el orden del día, el proyecto de acta de la sesión ordinaria de septiembre y la agenda tentativa para octubre. Se destacó la colaboración con Maarif para la obtención de

becas para la Red Andina de Universidades, marcando un hito en la cooperación regional.

El secretario general informó sobre las próximas reuniones con delegados de diferentes países para el Consejo Andino de Acreditación Universitaria y al comité editorial de la revista académica digital y la primera reunión de rectores de la Red en febrero de 2024.

Posteriormente, se anunciaron reuniones con el proyecto Ciudades Capitales de Europa y la firma de un convenio con Empresas Públicas de Medellín -EPM para capacitación en gestión pública. Además, se presentó el programa sobre Derecho Parlamentario y Comunitario de la Universidad Complutense de Madrid.

En la Sesión de noviembre que se llevará a cabo en Quito, Ecuador, y se aprobó desarrollar un Foro sobre las Emisiones de Metano y el II Congreso de Derecho Comunitario Andino. Se remitieron proyectos de pronunciamientos a las comisiones correspondientes y se anunciaron futuros convenios y la presentación del plan de gestión institucional para 2024.

Finalmente, se presentó una propuesta de Declaración sobre la situación en Palestina e Israel, que será discutida en la Plenaria. También se aprobó la declarar a EPM como referente en gestión pública en la región Andina.

· Comisiones

· Los parlamentarios de la Comisión Primera de Política Exterior, Relaciones Internacionales y Diplomacia Parlamentaria, se reunieron para debatir el proyecto de Marco Normativo para Fortalecer la Democracia y Promover Buenas Prácticas de Gobierno en la región Andina. Además, intercambiaron ideas con el propósito de fortalecer el Sistema Andino de Integración (SAI), y analizaron el proceso de reingeniería de la Comunidad Andina (CAN).

· Las y los parlamentarios de la Comisión Segunda continuaron el debate del Marco Normativo para el Fomento y Promoción de la Educación Ciudadana en los Países de la Región. La sesión contó con la participación de la experta historiadora y educadora del Ecuador, Dra. Guadalupe Soasti. Sus contribuciones se relacionaron con la necesaria complementariedad entre la educación cívica y la educación ciudadana.

Posteriormente, intervino el Dr. Otto Federico von Feigenblatt, embajador y observador permanente del Organismo Internacional de Juventud ante las Naciones Unidas, quien presentó la ponencia denominada “La desmitificación de la inteligencia artificial en la educación”. Entre sus principales ideas indicó que la inteligencia artificial no puede reemplazar a los humanos como receptores y difusores de la educación, su papel corresponde a un rol facilitador. En ese sentido explicó que su aplicabilidad en el ámbito educacional puede versar en asuntos como: ayudar en la detección de plagio, supervisar los exámenes, apoyar la gestión de servicios estudiantiles y admisiones, y, el mejoramiento de los sistemas de gestión del aprendizaje.

· Los miembros de la Comisión Especial de Control Político y Fiscalización del Sistema Andino de Integración (SAI), conocieron el contenido de una propuesta de comunicación dirigida al nuevo secretario general de la Comunidad Andina (CAN), embajador Gonzalo

Gutiérrez. Esta propuesta será entregada a la presidenta del Parlamento Andino, Cristina Reyes, para el trámite correspondiente.

Posteriormente, se abordaron los cuestionarios desarrollados por las delegaciones parlamentarias de Bolivia y Ecuador, relacionados con la Sentencia del proceso 02-AI-2020 y la Sentencia del Proceso 01-DL-2020. Además, se aprobó extender una invitación a Sandra Charris, presidenta del Tribunal Andino de Justicia de la CAN, para su participación en la sesión de noviembre. Asimismo, se acordó de reforma al reglamento del organismo, para incluir la Comisión de Control Político y Fiscalización del SAI como una Comisión Permanente.

Finalmente, los miembros parlamentarios exploraron la posibilidad de elaborar una estrategia que permita un trabajo conjunto con los órganos legislativos nacionales para el fortalecimiento de la atribución de control político del Parlamento Andino.

- En la Comisión Tercera de Desarrollo Sustentable y Sostenible, se llevó a cabo la presentación del proyecto Plataforma de Acción Parlamentaria en América Latina sobre Cambio Climático, Gases de Efecto Invernadero e iniciativas de Legislación a Corto Plazo para la Reducción de las Emisiones de Metano, por parte del director del Instituto de Gobernanza, Liderazgo Democrático y Estudio del Derecho Parlamentario del Parlamento Andino, Juan Pablo Letelier.

Además, se debatió y aprobó el paso a Plenaria del proyecto de Resolución por medio de la cual se declara a la reserva nacional de Pacaya Samiria en la República del Perú como referente del patrimonio natural de la región Andina, propuesto por la parlamentaria andina Leslye Lazo.

- En la Comisión Cuarta de Economía se reunieron con la doctora Lucetty Ullilén, jefe del Organismo de Supervisión de los Recursos Forestales y de Fauna Silvestre (OSINFOR) de Perú, con el objetivo de fortalecer el Marco Normativo para el Combate al Tráfico Ilegal de Fauna Silvestre en la Región Andina. La experta enfatizó la importancia de integrar esta normativa en la formulación de políticas públicas, así como, en las acciones de los países andinos y en el fortalecimiento de la institucionalidad para abordar esta normativa.

- La Comisión Quinta de Derechos Humanos, Desarrollo Social y Participación Ciudadana, contó con la participación del experto Miguel Ángel Lucana Otto, director general de Asuntos Jurídicos del Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras de Bolivia, para fortalecer el proyecto de Marco Normativo para Mejorar las Condiciones de Trabajo en el Campo, mediante el incremento de los Sistemas de Protección Laboral y Social de los Trabajadores Vinculados a la Agricultura Familiar Campesina y a las Empresas Agrícolas y Rurales en los Países Andinos, presentado por el parlamentario andino Virgilio Hernández.

Finalmente, participó Héctor Banchon, psicólogo del Ministerio de Inclusión Económica y Social del Ecuador, contando con sus aportes en la construcción del documento borrador de la Propuesta de Norma Comunitaria sobre Salud Mental en la región Andina.

- En la Comisión Sexta de La Mujer y Género se eligió por unanimidad a la parlamentaria Leslye Lazo como vicepresidenta. Posteriormente, se aprobó el paso a la Plenaria de los

siguientes proyectos: Recomendación para que el Consejo de la Judicatura de Bolivia, de Colombia y del Ecuador, la Corte Suprema de Chile y la Junta Nacional de Justicia del Perú, o quien haga las veces, realice una evaluación a jueces y fiscales que tienen a su cargo casos de violencia de género y feminicidios bajo estándares de transparencia y publicidad, propuesto por la parlamentaria ecuatoriana, Cristina Reyes; y el proyecto de Declaración para Rechazar la muerte violenta de todas las mujeres del mundo, presentado por el parlamentario andino Paúl Desablanc.

· Aprobaciones

La Plenaria del Parlamento Andino aprobó:

- Resolución “Por medio de la cual se declara a la Reserva Nacional de Pacaya Samiria como referente del patrimonio natural de la región Andina”.

- Declaración para Rechazar la muerte violenta de todas las mujeres del mundo

- Recomendación para que el Consejo de la Magistratura del Estado Plurinacional de Bolivia, el Consejo de la Judicatura de la República de Colombia y de la República del Ecuador, la Corte Suprema y la Fiscalía de la República de Chile, la Junta Nacional de Justicia de la República del Perú o quien haga las veces, realicen una evaluación a jueces y fiscales que tienen a su cargo casos de violencia de género y feminicidios bajo estándares de transparencia.

- Declaración sobre la Reactivación del Conflicto Bélico entre Israel y Palestina.

· Debates

En el marco de la Plenaria del organismo:

1) El parlamentario andino por la República del Perú, Fernando Arce, presentó el proyecto de Marco Normativo de Promoción e Implementación de la Educación Intercultural en los países andinos. Esta propuesta tiene como objetivo proponer a las autoridades educativas y culturales del nivel nacional, regional o local de los países miembros del Parlamento Andino, el fortalecimiento de sus políticas educacionales relacionadas con la promoción e implementación de la educación intercultural para garantizar la accesibilidad y permanencia; el establecimiento de un currículo educativo integral; la formación de docentes en este ámbito; el reconocimiento de las tradiciones y culturas; entre otros.

2) Se debatió el proyecto de Marco Normativo para Prevenir y Erradicar el Trabajo Infantil en la región Andina. Participó la doctora Marianela Maldonado, experta en derecho de familia, quien profundizó en la problemática del trabajo infantil en América Latina. Hizo hincapié en la necesidad urgente de basar la normativa mundial en programas internacionales sólidos, como los establecidos por la Organización Internacional del Trabajo. Además, compartió estadísticas alarmantes sobre los casos de trabajo infantil, concentrándose especialmente en las zonas rurales y agrícolas. Concluyó enfatizando la

importancia de abordar esta problemática, desde el fortalecimiento de la normativa existente en la región en este ámbito.

3) La parlamentaria andina por la República del Ecuador, Verónica Arias, presentó la Propuesta de Norma Comunitaria para Fortalecer las Zonas de Integración Fronteriza (ZIF) y los Acuerdos Binacionales de los Países de la Región Andina, reconociendo su aporte para consolidar la integración regional, así como, su importancia para lograr el desarrollo social, inclusivo y sostenible de los Estados miembros.

En el marco de la celebración del aniversario N° 44 del Parlamento Andino, la diputada Fatine El Ghali del Reino de Marruecos, expresó la posición estratégica de este país para fortalecer el vínculo entre los países andinos, el mundo árabe y África. Destacó que Marruecos ha sido reconocido gracias a su trabajo en educación, capacitación a mujeres e igualdad de género para un mejor desarrollo.

Por último, expresó su admiración y felicitó al Parlamento Andino en su aniversario, destacando su importante labor, así como su compromiso con el fortalecimiento de la integración de los países andinos.

· Acto cultural

En conmemoración del 44^o aniversario, se llevó a cabo una exposición y pasarela de moda a cargo de la talentosa artista colombiana Silvia Bastidas Rodríguez, titulada "Lopopora". Esta exposición incluyó un conjunto de 22 obras nos cautivó con un conjunto de 22 obras de arte y moda. Durante el evento, realizó las palabras de apertura del parlamentario Paúl Desamblanc. Además, el secretario general del Parlamento Andino, el doctor Eduardo Chilingua Mazón, expresó su deseo de establecer una agenda cultural permanente en colaboración con los artistas.